



PRIMER ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

### DON ROMUALDO GARCÍA SAIN

QUE FALLECIÓ EL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1898

Su esposa viuda doña Elvira Aguinaco Ortiz, sus hijos doña Fernanda y don Miguel García Mier (ausentes), doña Basilisa y don Julián, doña Cirila y doña Petra García Aguinaco, hijo político don Gregorio Izquierdo (ausente).

Suplican á sus amigos rueguen á Dios por él.

Todas las misas que se celebren en las iglesias de Consolación y Santísimo Cristo serán aplicadas por el eterno descanso de alma del finado.

Santander 11 de septiembre de 1899.



EL SEÑOR

### DON JOSÉ ASPIAZU ELIZALDE

HA FALLECIDO

AYER Á LAS CINCO DE LA MAÑANA

Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña María Cubero, sus hijos don José, don Federico, doña Victoria y doña Elvira, hijos políticos, nietos, hermanos, sobrinos y demás parientes.

Ruegan á sus numerosos amigos que sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir á la conducción del cadáver, que se verificará hoy, á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, en Prunillo, frente al Depósito de aguas, en lo que recibirán especial favor.

Santander 11 septiembre de 1899.

### J. Santiuste Buega

Consulta de enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cirugía en general, de 11 á 1 y de 6 á 7.

WAD-RAS (PLAZA DE LA LIBERTAD), 5, 2.º

### Banco de Santander

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, y en cumplimiento á lo dispuesto en el artículo 56 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas de este Banco á junta general extraordinaria para el día 15 de septiembre próximo, á las cuatro de la tarde, en el salón del mismo, á fin de tratar del aumento del capital social.

En virtud de lo dispuesto en la regla 2.ª del artículo 39 de referidos Estatutos, los señores accionistas deberán reclamar en secretaría, durante los ocho días que preceden al señalado para la junta, la credencial de asistencia á la misma.

Santander 28 de agosto de 1899.—El presidente de turno, José M.ª de Pereda.

### Dr. M. González Sánago

Especialista en enfermedades de la orina y en las de la piel.

Consulta miércoles y jueves, de diez á doce. Alameda Primera, número 2, 1.º

### Banco Mercantil

La Junta de Gobierno, de conformidad con lo establecido en los Estatutos y con lo acordado por la Junta general de accionistas, ha resuelto cobrar el primer dividendo de 25 por 100 del capital social.

El pago tendrá lugar del 15 al 25 del corriente en las oficinas provisionales del Banco, plaza del Príncipe, número 1, entresuelo, de diez á doce de la mañana.

El presidente del Consejo, Ramón L. Dóriga.

### EL ENANO...

De nuevo los carlistas!...

De Barcelona, de las provincias vascongadas, del Maestrazgo comunican noticias acerca de la agitación carlista, de los preparativos que realizan, de los propósitos que se les supone; y como complemento de todas ellas, de Rusia dicen que don Jaime de Borbón se propone renunciar á su empleo de teniente del ejército imperial para dedicarse á empresas mercantiles; y verdaderamente que el pretexto, de ser cierto que se haya alegado, no puede ser más exacto, pues una nueva guerra civil en España no sería, al fin y al cabo, más que obra de algunos negociantes que empujaban al campo á uno horda de fanáticos guiados por un ambicioso que ensangrentara el suelo de España, porque no es hijo de tan noble tierra, á fin de que se arruine la naciente industria fabril, se empobrezcan los campos y quiebre la desquiciada Hacienda, dando así motivo para que realicen ellos inmensas ganancias á costa del capital, de la honra y aun de la integridad de la nación española: ¿puede darse empresa más mercantil? No lo fue tanto, con no serlo poco, la que armó contra nosotros el brazo de los Estados Unidos, que nos dejó casi exangües, y no sería tampoco aventurado suponer que si aquella de allende el Atlántico no es la misma empresa que la de acá, son al menos hermanas en raza, en medios y en malas intenciones hacia España.

De nuevo los carlistas!... no parece sino que de cuando en cuando aparecen á

los espantados ojos del Gobierno, como la sombra que perseguía á Machet; que constituyen una obsesión constante de los ministros, pues cuando mayor es la calma y la confianza, se desliza la noticia de sus preparativos de guerra y la intranquilidad reina algún tiempo hasta que los periódicos oficiosos desmienten la exactitud de cuanto se dice.

La verdad es que la opinión tiene deseos de saber con certeza y sin duda alguna, qué es lo que hay acerca de la anunciada agitación carlista que ya riva liza con el célebre enano de la venta.

¿Es que han prendido y brotan los ingertos reaccionarios que en el árbol nacional hizo el señor Silvela al asociarse con elementos antiliberales y enemigos de los demócratas? ¿Es que conviene al Gobierno mantener en alarma á la nación para que no se extreme el movimiento oposicionista á su obra económica? ¿Es que real y verdaderamente hay algún infame que conspira contra la pública tranquilidad en pro de la ruina de la patria?

Si lo primero, córtense sin contemplaciones ni miedos pueriles las ramas prendidas y arrójelas el señor Silvela lejos de sí como pesado lastre que embaraza la buena marcha de su Gobierno; si lo segundo, que nos parece imposible y anticipadamente rechazamos, piense bien el Ministerio que no es prudente jugar con fuego; si lo tercero, corrija se el mal con mano fuerte, que medios tienen á su disposición los encargados de mantener el orden.

Mas sin perjuicio de que sea ó no cierto cuanto se dice, bueno será que los demócratas se vayan preparando y en el periódico, en el libro y en todos terrenos se hallen dispuestos á rechazar desde el primer momento y con virilidad y energía las acometidas de los reaccionarios.



### LA VERDAD Y LAS MENTIRAS

#### DOLORA

Cuando por todo consuelo, un sacerdote, al nacer,

nos dice en nombre del cielo,

—polvo es, y polvo ha de ser,—

dicen, en coro armonioso,

el pecho de gozo lleno:

La nodriza: ¡Será hermoso!—

Y la madre: ¡Será bueno!—

Y luego, allá en lontananza,

gritan en acorde son:

—¡Será feliz!— la esperanza;

y —¡será Rey!— la ambición.

Y yendo el tiempo y viniendo,

aquí, lo mismo que allá,

la religión va diciendo:

—¡Polvo es, y polvo será!—

Con vanidad y codicia,

dicen, sin refr jamás:

—¡Será un Cresol!— la avaricia;

y el orgullo: —¡Será más!—

Y exclaman con fiero acento

de todo saber en pos:

—¡Será Homero!— el sentimiento;

y la razón: —¡Será Dios!—

Y en tanto la religión,

al morir, como al nacer,

repite: —No hay remisión;

¡polvo es, y polvo ha de ser!—

Ramón de Campoamor.

### La tahona reguladora

La Voz del Pueblo recoge en su número de ayer el rumor de que hay en el Ayuntamiento al-

gunos elementos que pretenden suprimir la tahona reguladora, y pregunta:

«¿Qué hacen los concejales republicanos, que tanto deantan su amor á los intereses del pueblo, y no ponen nada de su parte para que la tahona municipal tenga una vida próspera?»

Podemos asegurar que los federales que tienen asiento en el Municipio se manifiestan resueltos á hacer cuanto esté de su parte por mantener aquel establecimiento y que ese fin perseguía el señor García del Moral al recabar del Alcalde hace pocos días la seguridad de que nadie había de continuar usurpando en ese asunto las atribuciones que son exclusivamente de la comisión de Beneficencia.

Nos aseguran, además, que en la sesión de hoy se presentará una proposición para que el Ayuntamiento acuerde la instalación de dos puestos de venta, por lo menos, en los extremos de la capital. De modo que no podrá La Voz del Pueblo decir, sin pecar de injusto en este caso, que los intereses del pueblo están abandonados, porque con esa sola acuerdo y después de haber quitado el encargo de la compra de harinas á ciertos personajes municipales, la vida de la tahona reguladora estará completamente asegurada.

### Cuestión Dreyfus

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 10—10 n.

#### Efectos de la sentencia

La ciudad de Rennes arde en fiestas con motivo de la sentencia recaída en el proceso Dreyfus.

El vecindario muéstrase altamente regocijado. Cántase la Marsellesa y se dan gritos de Francia salvada.

En París se observan las mismas muestras de alegría.

Los contentos se calculan en un 99 por 100.

En Marsella, al conocerse la sentencia, se organizaron manifestaciones que fueron disueltas por la policía.

Los revisionistas protestan contra la sentencia.

En Trieste la multitud, situada frente al consulado francés, daba gritos de: ¡Viva Dreyfus!

La policía dispersó los grupos.

#### Despachos oficiales.—Opinión de un médico.—Dreyfus y su esposa

Todos los Prefectos de Francia telegrafían diciendo que la sentencia recaída en el proceso Dreyfus ha sido acogida con calma.

El médico de Dreyfus dice que éste está tísico á consecuencia de los horribles sufrimientos experimentados desde la primera vez que fue condenado, y añade que no le restan más de dos años de vida.

Dreyfus recibió la lectura de la sentencia con marcada sangre fría.

En cambio su esposa está desolada.

Recibe numerosos telegramas demostrándole cariñosas simpatías de toda Europa y América.

#### Apelación.—Manifestación y pedrea

Dicen de Rennes que Dreyfus firmó el escrito de apelación ante el Tribunal de Casación.

En Belfort se organizó una manifestación antidreyfusista y la multitud apedreó la casa del hermano de Dreyfus, haciendo pedazos los cristales.

Los gendarmes dispersaron á los manifestantes.

RICARDO.

### CARTA DEL BRASIL

Señor director de El Cantábrico.  
Santander.

Muy señor mío y compatriota. En los artículos que he mandado á esa ilustrada redacción y que usted ha tenido la galantería de publicar, he pretendido demostrar la posibilidad de buen éxito que pueden alcanzar nuestras industrias en estos mercados de América.

Me falta empero observar á nuestros industrialistas (y especialmente á los de Cataluña) el abandono y poco cuidado que acostumbra usar en el acondicionamiento de las mercancías que exportan. Géneros bien fabricados y en condiciones inmejorables de elaboración, así en la textura del tejido como en las tintas y diseños, sufren en su valor, al verse tan lastimosamente acondicionados.

Es sabido por todos que cualquiera objeto puesto á venta sube de valor cuando el comprador representa buen gusto, delicadeza y esmero.

Siendo así, no sólo sirve de incentivo para el comprador, sino también acredita su procedencia. Nuestros industrialistas, hasta ahora, se han limitado á fabricar artículos [que pudieran competir con otros similares de diferentes procedencias. Eso lo han conseguido; pero falta que ellos se corrijan del mal sistema que tienen en el acondicionamiento, porque éste viene á ser una parte integrante del valor del género.

Es satisfactorio y conplace al espíritu más exigente é investigador ver la manera cómo el alemán, francés é italiano acondicionan la mercadería.

Tiene todas las condiciones sugestivas, con sus ribetes de buen gusto y elegancia.

¿Por qué los industrialistas de Cataluña no siguen ese ejemplo, siendo tan fácil imitarlo?

Corrijanse de ese defecto de que adolecen, y obtendrán la ventaja de sus efectos mejor valorizados.

Emitaré también mi humilde opinión sobre la manera de hacer la propaganda que se persigue en estos mercados.

Conviene, y es de imprescindible necesidad, que se elija un personal idóneo, que conozca el negocio y la forma en que éste se desarrolla; que sea práctico en el comercio, activo y enérgico en el medio de hacer la propaganda y con conocimiento de los derechos aduaneros; personal que sea competente en todas las incidencias del tráfico y de las operaciones mercantiles, para así poder corresponder á las necesidades del país y á las esperanzas de cuantos ansian que éste se reaccione y prospere.

Nuestros productos lucharán, no hay duda, al principio con otros similares; pero con la perseverancia y tenacidad que se emplee alcanzarán muchos de ellos, con el tiempo, lugar preferente.

Ya he dicho á usted, señor director, en uno de mis artículos que creo en la reconstitución de nuestra patria; pero... para llevarse á cabo esta obra patriótica es preciso destruir algo malo para edificar algo bueno.

En contra del bienestar de nuestra patria tenemos una viejada educación social y política que ha ido poco á poco enervando las fuerzas vitales del país; un pueblo fanatizado—aunque lleno de virtudes—por la preponderancia religiosa, que tanto y tan marcadamente ha influido en los asuntos políticos de la nación.

Y el mal ha venido siempre del alto clero, que sabe avasallar y corromper con su política maquiavélica los espíritus más inaccesibles y los caracteres más íntegros.

Seamos un pueblo religioso, pero no fanático. El germen de nuestro atraso intelectual viene del obcecado fanatismo en que vivimos.

Se habla de la regeneración de nuestra patria, pero si no se expurgan antes sus males y sus arraigados vicios, ¿cómo se puede llevar á la práctica esa pretendida regeneración?

Comencemos por demoler la parte que amenaza ruina para que después en la reconstrucción que hagamos, nos sirvan de modelo los tiempos que han levantado á la instrucción y al trabajo pueblos aventajados y prósperos, y entonces sólo entonces, es que comprendiremos los errores del pasado y la necesidad que hay en lo presente de reformar muchas cosas, por la principal y de mayor transcendencia es: Crear muchas escuelas y suprimir todo lo superfluo.

De usted, señor director, muy atento y seguro servidor que b. s. m.,

J. Bercedo de Aja.

Pelotas, agosto 1899. (Brasil, Rio Grande del Sur.)

### Los exsilvelistas

Como habíamos anunciado, ayer á las nueve de la noche se reunió en el Círculo de la calle de la Blanca la Asamblea general del partido exsilvelista de Santander.

Cuando entró en el salón de sesiones, que se hallaba completamente lleno, el señor Fernández Hontoria, fue saludado con una salva de aplausos y desde la presidencia dirigió la palabra á los concurrentes.

que, si no hubiera llegado el orden de marchar sobre Behanzin, no le hubiera sido posible poner al irascible teniente ni un solo hombre en campaña.

XV

#### Plan de ataque

Las fuerzas francesas reunidas en Dahomey se componían de infantería y artillería de marina, un destacamento de «chasseurs d'Afrique», dos compañías de legionarios, una de ingenieros, diez de tiradores senegaleses y bússas, y la «Garde civil» de Porto Novo. De todas estas fuerzas sólo estaban útiles unos 2.800 hombres al empezar las hostilidades. De la inmensa cosecha que la enfermedad y la muerte habían realizado entre las tropas, hablaban bien alto los llenos hospitales y ambulancias, y las apiladas filas de pobres sepulcros en los numerosos cementerios! La artillería contaba con diez piezas de campaña.

Según informes de las avanzadas, el rey con todas sus fuerzas se había situado en Acheribé, unos 60 kilómetros al NE. de Abomey. Acerca del número de las tropas reales circulaban muy inciertos rumores. De creer á los espías, sólo ascendían éstas á 800 armados, entre ellos 350 á 400 mazonas. Con tan pequeño ejército debía limitarse Behanzin á tomar la defensiva; pero ni aun en la defensa parecía querer

oponer sería resistencia al avance de los franceses.

La tarea de nuestras tropas consistían en tomar el campamento de Acheribé, y apoderarse del real adversario. Con este fin se dividió el ejército en cinco grupos. Cuatro de ellos debían efectuar el cerco de Acheribé, mientras el quinto vigilaba la frontera del territorio alemán de Togo, pues se sospechaba que los alemanes ayudaban al rey de Dahomey con la venta de armas y municiones.

Como punto de reunión de las cuatro columnas de ataque, formadas con gran tino de las diferentes armas mezcladas, se indicó á Zanyanado, anterior tata del rey, situado á 50 kilómetros del campamento enemigo. Mientras el primero y segundo cuerpo debían alcanzar este tata ó fuerte por tierra, lanchas cañoneras se encargaron de transportar al tercero y cuarto por el río Qiteme arriba hasta la distancia de unos siete kilómetros de Zanyanado.

En Alladab se hicieron los preparativos con verdadero afán, pues estábamos ya aburridos de pala y azadón, y teníamos ardientes deseos de fusil y aventuras. En el mando de la fortaleza hubo á última hora un cambio por la persona del capitán Poivre (Pimienta), hombrecillo de 150 centímetros, cuyo curtido rostro desaparecía casi completamente tras un inmenso y bien cuidado bigote. Ya en tiempo de la primera expedición se había señalado el capitán Poivre por su bravura

dos de víveres y equipajes. A las once en punto llegamos al pueblecillo que constituía el término de nuestra primera etapa. Tantos fueron los tragos que bebimos los unos á la salud de los otros, que la alta autoridad se vio al fin precisada á atar algunos guerreros enardecidos, y á impedir sus entusiastas brindis por medio de trapos metidos entre los dientes.

Tampoco pudimos quejarnos del camino que se emprendió á la mañana siguiente. Sólo los continuos aguaceros hicieron algo desagradable el viaje.

El tercer día de marcha debíamos llegar á Massy, un tata situado á 18 kilómetros de la pequeña aldehuella en que habíamos pernoctado. Un inmenso pantano comprende la distancia que teníamos que recorrer. El costearla habría causado gran pérdida de tiempo, á más de ser desconocidos los caminos. No quedaba, pues, otro recurso que atravesarlo.

El señor comandante se agregó á la retaguardia para dirigir personalmente el transporte de los carros. Desde la altura de su hamaca, apoyada en la cabeza de los negros, parece que no tenía nada que temer del fango del pantano; pero también en Dahomey anda ligera la desgracia, y tan ligera, que nadie supo darse cuenta de cómo el comandante fue repentinamente despedido de su hamaca, y vino á medir con manos y pies la profundidad del asqueroso barro. Despacio nos acercamos al sitio de la ocurrencia, y vimos que

ban á muerte. Por esta vez los legionarios mismos nos convertimos en contrabandistas, por decirlo así. A favor de la obscuridad, y sin ser molestados por nadie, pudieran saludar la mujer á su marido y el chiquillo á su padre. La entrevista fue conmovedora. ¡Con qué ternura apretaba el padre al niño contra su pecho! ¡Con qué orgullo nos le mostraba al débil reflejo de la lámpara de aceite, sostenido por sus doloridos brazos! ¡Y con qué solicitud acariciaba éstos la conmovida mujer! La guardia misma se regocijaba con ellos, y su atención se dirigía más al comandante que al prisionero. Tenía aquél la costumbre de acercarse sin ser notado, y había que evitar esto á toda costa. La prohibición de darles víveres había sido quebrantada también, como lo demostraban varios panes y una botellita llena de vino. Pero nada se pudo conseguir del anciano. Envuelto de pies á cabeza en su ancha vestidura, yacia allí quieto y silencioso como un cadáver. No se le pudo incitar á tomar parte en la comida.

Al apuntar el día se despidió la mujer de su marido, pero á las pocas horas estaba de vuelta, suplicando de rodillas al comandante que la permitiera quedarse en la fortaleza al lado de su esposo. Volvió después por tercera vez, pero encontró ya la tarima vacía. En la plaza de al lado resonaba de nuevo el conmovedor quejido del anciano, y de nuevo se hallaba á su lado el joven compañero apretando los

¿Qué diferencia, señores—comienza diciendo—entre aquella noche en que he nacido de ilusiones y rebosante de alegría os dirigí la palabra, y esta noche en que vuelvo sin ilusiones y sin alegrías, manchado por el mayor desengaño que podíamos imaginar.

Esta mudanza de los tiempos—añado—está reflejada aquí por la falta de un retrato en este salón y en nuestro apellido por el prefijo ex que le ha asignado la opinión y que viene a ser hoy nuestra bandera, puesto que representamos la protesta del Silvea de ayer contra el Silvea de hoy. La opinión ha precisado perfectamente nuestra actitud llamándonos exsilveistas.

Aunque estas diferencias parecen pequeñas, traen aparejadas otras muy graves que explicaré. Se lamenta de la falta de dotes oratorias y dice que aunque esto la cobija se siente alentado, porque ve que los tiempos se apartan de la retórica, que sólo sirve para perder el tiempo y engañar a las gentes con el ropaje vistoso que se cubre la falta de sinceridad, en la que exclusivamente he de inspirarme—añado—para concretar aquellas diferencias y para fijar nuestra actitud.

Recuerda los esfuerzos y las pruebas de entusiasmo y de fe del partido y cómo Silvea les alentaba y les excitaba a continuar luchando. Empezasteis—dice—por llevar un solo concejal al Ayuntamiento; en las siguientes elecciones llevasteis dos más y en estas últimas nos hemos puesto a la altura del partido que mayor influencia ha logrado en estas luchas. Falta el coronamiento de esta obra, faltaba el premio a nuestros esfuerzos, que era conseguir el nombramiento de Alcalde para persona de arraigo y quisimos que nuestra recomendación más eficaz fuera el nombre del candidato que propusieramos. Testigos de nuestra buena voluntad son todas nuestras gestiones para procurar que persona de altura, con filiación política ó sin ella, aceptase la Alcaldía en el caso de que, como teníamos derecho a esperar, fueran oídas por el Gobierno nuestras indicaciones. Queríamos probar con hechos la selección; pero fueron ineficaces nuestras gestiones y hubimos de desistir de nuestro empeño porque ninguna de las personas ajenas a la política á quienes nos dirigimos se prestaron á darnos su nombre por bandera. Algunos se negaron porque veían claramente, como después han demostrado los hechos, que seríamos vencidos.

Tuvimos entonces que acudir al seno del partido, donde la disciplina hacia imposible toda negativa, y se acordó proponer al marqués del Robredo.

Hace un cumplido elogio de éste y añade: «Fuímos desatendidos y ni siquiera se nos dio una explicación satisfactoria de lo hecho, porque no es una explicación decir, como se nos dijo, que habían tenido que ceder á la presión de tal ó cual personaje, á la necesidad de cultivar un cacicato; porque eso es el personalismo que habíamos venido á combatir; porque eso es una apostasía; eso es el caciquismo que nos mata. (Aplausos y bravos.)

Se prefería el descontento de los buenos, y el mismo señor Silvea vino á decir, en substancia: veo lo mejor, lo apruebo, y sin embargo me voy con lo peor.

Desatendió también nuestra indicación para que se dejara al Ayuntamiento la elección de Alcalde, ¿qué habíamos de hacer?

Teníamos que protestar, teníamos que romper los vínculos que nos unían á aquel hombre que no había correspondido á la confianza que en él teníamos depositada; y ahí tenéis la explicación de ese ex que la opinión ha puesto á nuestro apellido.

¿Cuál es nuestro programa actualmente? Nuestro programa no puede haber cambiado, porque la causa de nuestra separación ha sido precisamente su incumplimiento por parte del Gobierno. Nuestra bandera es la misma; es la que responde á las aspiraciones de la opinión manifestadas en cien ocasiones por sus órganos más genuinos y está sintetizada en la frase de un hombre ilustre, que reside actualmente en Santander: si la Revolución no se hace pacíficamente desde el poder se hará, sangrienta, en las calles.

Pero nos falta la confianza en el hombre que representaba estas ideas. No podemos creer en el señor Silvea, porque una serie de actos suyos ha demostrado que cuando se hizo la unión conservadora plugó su bandera para acogerse á la del antiguo partido conservador. Así, sólo así ha podido decir en las Cortes, sin protesta de nadie, un ministro de procedencia silveista que, al proclamar el principio de la selección, no se refería á la selección moral, sino á la selección que admiten algunos naturalistas y se hace por sí sola, lentamente. ¿Como si las relaciones sociales se regieran por las mismas leyes que los animales y los vegetales!

La selección ha de hacerse desde arriba, y así lo han entendido también los silveistas de muchas provincias que se han separado del partido; así lo han entendido, con nosotros, los de Zaragoza, Cádiz, Valencia y otros muchos.

Insiste nuevamente en que no tiene confianza alguna en Silvea, y pregunta: ¿en quién depositarla? Hoy no tengo confianza en ningún hombre político. (Aplausos.)

No digo nada nuevo. Esto lo dice todo el mundo.

Nosotros no nos casamos con nadie mientras no haya alguien que deposite las arras, y esas arras han de ser los actos que ejecente. Muchos nos han dicho que la única solución es don Germán Gamazo. Tal vez lo sea; pero no me atrevo á asegurarlo; veigan las arras, y entonces se celebrarán nuestros desposorios.

No tenemos hoy un jefe, pero yo tengo ciega fe en la Providencia y por consiguiente tengo también la certeza de que el hombre que necesitamos ha de venir, bien de los partidos militantes, rectificando su conducta, bien de la masa neutra.

Vosotros hicisteis el símil de los israelitas caminando por el desierto en busca de la tierra de Promisión. Yo recojo ese símil para decirlos que si á los israelitas les faltó Moisés cuando estaban cerca de la tierra de Promisión y á vosotros os

ha faltado también, ellos tuvieron un Jesús que los condujo á Jericó, cuyas murallas se derrumbaron al toque de las cornetas, y a nosotros no ha de faltarnos un Jesús que nos guíe al Jericó de nuestras ilusiones.

Entre grandes aplausos terminó el señor Hontoria reiterando su fe en el porvenir. La concurrencia acordó por unanimidad mantener el programa del antiguo partido silveista; permanecer á la expectativa hasta que aparezca un hombre político que encarne aquellas ideas y consagrar en acta las manifestaciones de gratitud que se ha hecho al señor Hontoria.

A propuesta del señor López Dóriga se acordó colocar en el puesto de honor del salón el retrato de dicho señor.

En el tran que sale de la estación del ferrocarril Cantábrico á las once de la mañana, marchará hoy el señor Hontoria á Torrelavega, desde donde se dirigirá á Madrid.

### Ribadesella y Llanes

En la semana pasada ocurrió un lamentable suceso en el pueblo de Vega (Ribadesella). Un vecino del citado pueblo, recién llegado de Méjico, fue á la playa con objeto de bañarse; mas con tan mala fortuna, que el infeliz perdió la vida entre las olas.

Esta desgracia ha producido honda impresión entre los vecinos de Vega, por ser el ahogado persona de buen trato social.

Mi estimado amigo don Delfino Jáuregui ha tenido la satisfacción de ver premiados en la Exposición de Gijón los jabones que elabora en su fábrica La Constancia.

Reciba tan estimado amigo de Llanes la felicitación más cordialísima por el éxito obtenido.

En una de las pasadas noches tuvo lugar en Llanes un fenomenal escándalo.

Parece que por cuestión de tanto riñeron dos hermanos de Gijón, que se hallaban en esta villa tocando y cantando con varios compañeros. No hay que decir dónde dieron con su cuerpo; pero el popular Alcalde, en vez de tenerlos encerrados las horas á que tiene derecho, solamente porque eran de Gijón los detuvo treinta y seis horas, y además les hizo pagar diez pesetas de multa.

Parece que el pequeño Alcalde se empeña en hacer que desaparezcan de Llanes todos los que no sean marqueses, senadores ó gente que tome las once con pastetes calientes, pues no se comprende las leyes que tiene para que unos sean diferentes en el castigo á otros.

También se me quejó un individuo que dice haber sido multado por el Alcalde por el mero hecho de que se les antojó decir á los guardias municipales que había comprado unos bonitos antes de la hora reglamentaria.

De este asunto hay mucho que escribir, porque mientras se acapara las patatas, huevos, mantecas y pollos por quien todo Llanes sabe, sin ser multado, los desheredados de la fortuna pagan las consecuencias.

¿Y la prensa de Llanes para qué sirve? Pues para anunciar que salió Fulano ó entró en la villa Citano.

El lunes empezarán á instalar en la iglesia parroquial de Llanes el retablo, estilo gótico, que donó el rico propietario don Román Romano.

Con este motivo he tenido el gusto de saludar á don Federico Marimón, que vino de Barcelona con objeto de colocarlo.

He recibido una atenta despedida en verso de mi estimado amigo don Manolito Solares, presbítero que todos los años honra á Llanes con su visita.

Agradezco á tan apreciable ministro del Señor su afectuosa despedida.

La romería celebrada á la Virgen de Guía resultó este año muy lucida.

Músicas, bailes, globos y otras muchas diversiones, fueron los festejos con que nos obsequiaron las mozas del bando.

**Cantarucos**  
Si quieres vivir en Llanes no les digas la verdad á guardias, acaparadores y Alcalde menor de edad.  
Yo conozco á un jovencito que me gasta muchos humos.  
¿Y saben por qué, señores? Que lo digan los consumos.  
Siempre los veo juntos é inseparables, con bastón y revólver, y además sable. Carrocedo.

### La cuestión del agua

Señor director de EL CANTÁBRICO. Muy señor mío y amigo: A igual título que hallan benévola acogida en el periódico de su digna dirección, cuantos clamores y manifestaciones suscita el servicio de abastecimiento de aguas, espero que sea de usted bien recibida mi intervención con el intento de oponer á los arrebatados juicios de la opinión extraviada las precisas aclaraciones que expliquen el verdadero estado de la cuestión, las causas ciertas de la penuria que todos lamentamos, y la única manera eficaz de remediarla para siempre, no inventada ahora de propósito para el presente caso, sino preconizada de antemano y sancionada en

España y fuera de España como tal remedio, y según constantemente lo ha proclamado á la faz del pueblo y de sus autoridades la Sociedad Abastecedora cuantas veces esta misma cuestión se ha promovido.

Preservada la Empresa de Abastecimiento de aguas de toda responsabilidad que no dimane de faltas en la buena construcción y entretenimiento de las obras, constantemente ha rechazado cuantas imputaciones se le han dirigido basadas en irregularidades del servicio debidas á causas de fuerza mayor, tales como la disminución del caudal en los manantiales, á deficiencias en los diámetros y premisas del proyecto de la primitiva concesión, y muy especialmente al abuso y derroche á que se presta aquí y en todas partes el sistema de suministro á caño libre.—A las primeras causas citadas su buena voluntad y decidido celo ha puesto, en lo posible, eficaz remedio, sin reparar en gastos, ya para agregar nuevos manantiales (los de Lloreda) á los de la concesión primitiva (los de la Molina), ya duplicando los sífonos ó su capacidad ó sección, de suerte que aun calculado el primer caudal de agua captado para *doble población* de la que entonces tenía Santander, á los muy pocos años de comenzado el servicio amplió dicho caudal hasta casi *doblarlo de nuevo*, lo cual supone una dotación de agua suficiente para una población de 150.000 habitantes, á razón de 100 litros cada uno, y en la actualidad, para nuestro censo de moradores, fijado en 60.000, la espléndida normal del abastecimiento llegaría á 300 litros por habitante, admitiendo que todas las viviendas estuvieran suscritas al suministro; mas no siendo así, sino que sólo le disfrutaran unas 5.000 habitaciones ó pisos, resulta todavía que á los 25.000 moradores de ellas vendría á corresponderles, en ese supuesto total aprovechamiento de las concesiones, el doble de ese cómputo, ó sean unos 600 litros por individuo.

Esos son los términos del problema en su integridad absoluta; y, sin embargo, ni aun en las épocas de ese total aprovechamiento se ha logrado mantenerse las líneas de carga ni siquiera *de las aguas purificadas en el primitivo proyecto*; es decir, que con dificultad se ha conseguido elevar el agua á los puntos altos de la ciudad á que teóricamente se suponía que habría de llegar con solo el caudal de agua de la concesión primitiva.

Aun reducidos los datos á la penuria actual de los manantiales, que por causa de la intensa sequía de este verano limitan la entrada de agua en los depósitos á unos 7.000 metros cúbicos de agua, en modo alguno es imputable á esa reducción, tan considerable en sí, la verdadera causa de las deficiencias del servicio. Con esos 7.000 metros cúbicos, ó sean 7.000.000 de litros diarios, hay, ó mejor dicho, *debería haber* suficiente para distribuir 140 litros á cada uno de los 50.000 habitantes, ó bien 280 litros á cada uno de los 25.000 que constituyen el núcleo de los suscriptores.

La situación presente permite, pues, á la Empresa atender con *amplitud extraordinaria* á los servicios todos del abastecimiento, y mucho mejor aun desde que, instalada la cañería del paso del alta, puede darse la carga directa á la red de distribución á partir de la cañería general del viaje, esto es, sin la pérdida de presión que implica el servicio desde los depósitos de Pronillo. Así ha podido hacerse y se ha hecho hasta estos pasados días en que, coincidiendo con la disminución de los manantiales de ambas concesiones—á pesar de lo supuesto respecto de las de la Molina en los afanos que sirvieron de base al proyecto que costó el Ayuntamiento—, el inverterado abuso de los despilfarros á caño libre, se ha reproducido un clamoreo de quejas, no contra la parte del vecindario que con el abuso perjudica á la otra parte, sino contra la Sociedad, que no tiene medios hábiles de corregirle y remediarlo: porque no los hay aquí ni en ninguna población donde subsista tal régimen de suministro á caño libre.

A nadie que de este asunto se haya preocupado con alguna seriedad y buen sentido, y menos á la Sociedad, coge de sorpresa la repetición de esas quejas, pues ella no ha cesado de insistir cerca del Ayuntamiento en la necesidad de variar dicho régimen, logrando en ocasiones la adquisición de la corporación municipal. Una comisión especial del seno de ésta llegó á estipular con la Empresa en 14 de agosto de 1893, entre otras bases de concierto para normalizar el abastecimiento, una cláusula autorizando *el uso del contador obligatorio* en el caso de que á pesar del grifo automático llegase á subsistir el derroche del agua «en términos que comprometan la regularidad del servicio», como ahora está sucediendo; y esa cláusula fue adoptada por el Ayuntamiento en pleno, en sesión de 28 del referido mes de agosto de 1893, sin más alteración que la de una enmienda, exigiendo de la Sociedad un compromiso referente al volumen de agua que había de llegar diariamente al Depósito; exigencia que aquélla no aceptó porque aun cuando en la práctica lo ha superado con mucho de propia y espontánea voluntad, no quiso sujetarse á eventualidades que no dependían de su celo y diligencia.

La instalación de contadores—que en todas partes se impone, como ha sucedido no ha mucho en Richmond, único medio de asegurar el abastecimiento y de elevar las presiones, según nota que de la *Revista de Obras Públicas* de 3 del corriente mes ha reproducido la prensa local—está, pues, aceptada en lo fundamental por el excelentísimo Ayuntamiento, que es á quien compete autorizar el cambio de sistema del suministro á domicilio; y no falta más que concertar ese cambio con la Empresa y sencillamente, en interés general del vecindario, y sin que se altere el régimen de las tarifas estipuladas y vigentes, de modo que sólo pagará un sobrepago aquel consumidor que se exceda en el gasto del promedio de los 500 litros (31 herradas y media) por vivienda, sobre el cual se basó el proyecto de la concesión.

Tal es—decía la Empresa á la Alcaldía y á la Comisión de aguas en las conferencias celebradas en 1897 con análogo motivo—la única esperanza firme de que el abastecimiento de aguas pueda

llegar á regularizarse. «Sin eso—añadía—el Consejo está enteramente convencido de que toledos sus sacrificios pasados, presentes y futuros, «de que todo el celo del Ayuntamiento, todos los días de las dos concesiones, serán ineficaces para «corregir los abusos».—De igual manera se había consignado ya en la Memoria del ejercicio de 1893 que estaba «bien persuadido el Consejo de que así se traiga á Santander el caudal del Amanzonas, no se lograría regularizar el servicio si el «sistema de distribución se siguiera prestando al «derroche».—Y en ese mismo orden de ideas, al explicar la Sociedad en 1894 la precitada cláusula convenida con la Comisión municipal de aguas para instalar contadores, decía: «Cuando la adopción de éstos se impone en las nuevas conducciones sustituyendo al caño libre en las antiguas de París... porque de otro modo *jamás se puede normalizar el servicio del abastecimiento* por caudalosas que sean las aguas conducidas, no debe haber inconveniente en dejar prevista y resuelta de antemano una contingencia que no se evita por la reflexión de lo que más conviene al mutuo y recíproco interés de los consumidores, y muchos de éstos se han mostrado propicios á ese cambio de sistema, á trueque de conseguir que llegue el agua á sus casas.

Esa es la solución, y así lo demuestra la experiencia en cuantos casos se ha querido plantear y abordar el problema en sus verdaderos términos. Aquí, como en Richmond, las deficiencias del servicio no dependen de escasez de agua, ni la baja de las presiones de falta de diámetro en las cañerías, sino del abuso á que indefectiblemente concita en todas partes el régimen del caño libre. Sustituyase este sistema por el de contadores, y se verá que aquí, como ayer, la dotación de aguas es verdaderamente espléndida, y las presiones se mantienen á la línea de carga que requiere el abastecimiento de aguas de todas las zonas que la red de distribución comprende.

Doy á usted, señor director, expresivas gracias por la inserción de estas líneas, y queda suyo afectísimo s. s. q. l. b. l. m.

El Secretario de la Sociedad Abastecedora, E. Gutiérrez Cuelo.



### Juan de la Pedraja

Especialista en enfermedades de los ojos. Horas de consulta de 10 á una de la mañana y de 3 á 4 de la tarde.

HERNÁN-CORTÉS, 8, 2.  
DR. CORPAS CASTAÑEDO, OCULISTA. Consulta de diez á doce. San Francisco, 13, 2.<sup>o</sup>

El señor Ordóñez ha socorrido con cinco pesetas á cada uno de los repatriados Nicolás Gentil y Ruiz, Félix García, Francisco Ramírez Molano y Mariano Torres Fernández y con igual cantidad á doña Matilde González, que perdió á su esposo en la campaña de Filipinas.

El mayor elogio que puede hacerse de la bondad y economía del Licor del Polo de Orive, de su aceptación universal y de la preferencia que los españoles otorgan á los productos nacionales de mérito reconocido sobre sus similares extranjeros, consiste en que en marzo y abril últimos se han vendido y cobrado al contado, entre otras varias, á una sola casa de España (la de M. García, de Madrid), y cuando tanto se han forzado los reclamos de un dentífico alemán, 20.000 frascos del dentífico bilbaíno. De modo que el popular farmacéutico ha hecho otro nuevo servicio á la higiene pública, restando ólientes á los dentíficos extranjeros ó sumando neófitos á la higiene dentaria española. En junio han llegado las ventas á lo increíble. La mencionada casa compró 20.000 frascos en un mes. Resulta que el señor Orive, en el período de más propaganda del dentífico alemán, aumentó las ventas de su Licor del Polo, sobre las realizadas en el 98, en un 50 por 100 en marzo y abril, pues las del año último, solamente en la referida casa de M. García, llegaron á 80.000 frascos, y este año alcanzan ya, en proporción de los dos meses citados, á 120.000. Pero en junio el aumento fue de 300 por 100, por corresponder, en vez de los 80.000 frascos al año, 240.000. Este es el dato más elocuente del mérito del acreditado dentífico español, dato que no puede presentar ningún dentífico del mundo.

### Del orimen de Sevilla

Dicen los periódicos de Sevilla que, á pesar de las activas diligencias practicadas por la guardia civil y por la policía, no se ha podido averiguar cosa alguna referente al crimen que se supone cometido en la persona de una joven cuyo cadáver apareció flotando en el Guadalquivir y fue recogido por un barquero, de cuyo hecho dimos cuenta á nuestros lectores en el número de ayer.

Lo único que puede darse como cierto es que la víctima de tan misterioso suceso no es conocida ni ha residido en los barrios más cercanos al lugar donde se encontró, y es presumible que residiese en alguno de los pueblos ribereños radicantes más allá arriba que la ciudad capital andaluza. Procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de cuanto se sepa acerca de aquel misterioso hecho.

La dirección general de Obras públicas ha señalado el día 21 de octubre próximo para la celebración de la subasta de las obras de construc-

ción de la primera parte del proyecto de distribución y servicio de los muelles del puerto de Valencia.

Ante el señor Alcalde constitucional de Vega de Liébana han sido denunciados por la guardia civil varios vecinos de un pueblo de aquella demarcación que dejaron sus ganados abandonados pasando en derrota en las mieses.

A instancia de Bernabé Diego González, para justificar exención legal de un mozo hijo suyo que debe ser incluido en el recense de 1900, se cita y emplaza á otro mozo llamado Joaquín Diego González, cuyo paradero se ignora hace más de diez años, pues embarcó en 1886 para Cuba en Cádiz y no se ha vuelto á saber de él.

En San Vicente de la Barquera ha ocurrido un suceso que dará lugar seguramente á grande escándalo.

Varios jóvenes de familias conocidísimas, algunos de ellos muy conocidos también aquí en Santander, reunidos en la noche del día 8 por las calles de aquella villa, rompieron unos cuantos faroles del alumbrado y los arrojaron al mar. También arrancaron las rejas de una caseta que servía en el puerto para colocar en ella un barómetro, cometiendo algunos excesos muy dignos de censura y de castigo.

La guardia civil ha detenido como presuntos autores del hecho á varios de los referidos jóvenes, que están siendo en la importante villa de San Vicente objeto de muchísimos comentarios.

Según dicen de Santoña, ha sido robada la iglesia parroquial del pueblo de Argoños, forzando para ello la puerta con una barra que arrancaron los ladrones de una reja del Camposanto.

Se llevaron unas cuantas pesetas que había en el cepillo de las Animas.

Hasta ahora las pesquisas hechas para averiguar quiénes puedan ser los autores de este atrevido robo, han resultado estériles.

### El nuevo Banco

Sabemos que ha quedado firmada la escritura social de constitución del nuevo Banco Mercantil que se establecerá en breve en esta plaza, otorgándose dicho instrumento público ante el notario don Manuel Alipio López.

El capital social asciende á ocho millones de pesetas.

Y ya que de este establecimiento de crédito hablamos, podemos decir, competentemente autorizados, que el señor don Domingo Villamil no ha venido á hacerse cargo de su dirección, porque nombrado árbitro para solucionar las diferencias existentes entre los dos Bancos, debiendo dar su consentimiento dentro del plazo de 20 días, no le pareció digno aceptar la gerencia que se le ofrecía, porque había de dar un dictamen relacionado con unos y otros intereses.

Después, y antes de espirar el plazo fijado, recibió aviso de haber quedado rotas todas las negociaciones é invitación para que se hiciese cargo de la dirección del Banco nuevo con las condiciones por él fijadas; pero entonces el señor Villamil, por razones de delicadeza, creyó también incompatible dicho puesto con la comisión que primero se le había confiado, y se negó á aceptar la comisión, siendo nombrado para la del Banco de Oviedo á los pocos días.

### Mareas para hoy

Pleamareas: á las 6'27 de la mañana y 6'43 de la tarde.

Bajamares: á las 12'28 de la mañana y 12'49 de la tarde.

### La romería de los Mártires

El Ayuntamiento de Rasines está preparando grandes festejos para solemnizar la fiesta y romería que se celebra en la venerada ermita de *Los Mártires*, en aquel término.

«La gran función religiosa, bailes y otros juegos populares, se quemarán fuegos artificiales y se lidiarán dos novillos bravos. Dentro de pocos días daremos más detalles.

### Sección marítima

Situación de buques en el puerto, en el día de ayer Puertochico.—Vapor español Mosquitera. Muelle de Calderón.—Vapor español Galicia. Item de Dehesa longitudinal.—Vapor español Mieres.

Item de Albarada.—Vapores *Itálica* y *Cabo San Martín*. Item tercero de Malilla.—Vapor español Leonardo.

Item quinto longitudinal.—Vapor español Julio. Astillero.—Vapor español Malibienzo y Astillero. San Salvador.—Vapores español Abril é inglés Clarence.

En bahía.—Vapores inglés Sharon y Mercedito. En el Lazareto.—Vapores ingleses Klyde y Mercurio.

Se esperan el vapor inglés Alicante y el alemán Helios.

### Suceso extraño

Anoche, á las nueve y media próximamente, una pupila de una casa de lenocinio situada en la calle de Peñaeredondas, número 1, se arrojó á dicha vía desde un balcón del segundo piso. Varios vecinos la recogieron y en una silla fue llevada á la Casa de socorro, donde fue reconocida y curada de primera intención por el médico de guardia. Presentaba la dislocación del brazo izquierdo por el codo y la fractura del húmero del mismo lado.

A las preguntas que se le dirigieron acerca de cuál fue el móvil que le impulsó á tomar tan desesperada determinación, contestó que lo había hecho por no poder aguantar los malos tratamientos que se la daban. Esto mismo dijo al juez señor Gómez Calderón, que con el actuario señor

dientes y retorciendo los labios, de dolor. El interrogatorio en esta forma duró este segundo día poco tiempo. Fueron desatados los prisioneros, pero no para ser conducidos al apetecido descanso de la bóveda, sino para sufrir nuevo tormento en la plaza de ejecución, situada en el fondo de la fortaleza. Con el muchacho á cuestiones siguió la mujer la procehida, sin pertenimiento siquiera de que iba á suceder. Otra vez fueron atados de manos y pises los prisioneros, después de haber sido desnudados por completo, y á una señal del juez, se acercó el intérprete armado de varas espinosas. Un grito de espanto salió de la boca del anciano, que tomaba de miedo. Un grito de horror se escapó á la mujer, que postrada de rodillas imploraba misericordia con las manos elevadas al cielo. Y apretando la cabezita contra la espalda de su madre, lloraba ruidosamente el niño. Sólo el marido y padre permanecía silencioso, apretando los dientes y retorciendo los labios. Silbando se agitó el primer golpe. Una señal amoratada apareció en la espalda del joven prisionero. La mujer se levantó de un salto y como loca clavó sus ojos en el querido cuerpo maltratado. Los golpes se sucedían rápidamente, y la sangre corría ya á torrentes sobre los temblorosos riñones. El teniente se portaba de un modo vergonzoso. Amenazador murmullo recorría las filas de los soldados, como anunciando que ya era hora de poner fin al sangriento espec-

dos que en las cuadras del buque, y su calma se había aumentado también algunos grados. El estado sanitario de los arrieros árabes tampoco dejaba nada que desear. Con sus blancos estrechos pantalones, ofrecían un aspecto muy respetable. Con los mulos apareció también el jefe del segundo grupo á que pertenecíamos nosotros. El señor comandante no causaba una impresión muy ventajosa. Según opinión de los legionarios, hubiera hecho mejor en quedarse en su casa para cuidar del pie enfermo, que tenía envuelto en algodón en rama, que en dejarse conducir por la selva en una hamaca, é incomodar por todas partes.

### XVI Vari-s días de marcha y una noche entre fango

Bajo los acordes de la marcha del regimiento, ejecutada por el único músico con su trompeta completamente abollada y cubierta de cardenillo, salió la guarnición en la madrugada del 29 de septiembre. Nunca albergará la selva una tropa más alegre. La expectación de una pequeña rifa con la guardia real del género femenino, puso á los legionarios del mejor humor, como podía atestiguarlo el sinnúmero de alegres canciones que resonaron en la selva. El camino era bueno, y sin dificultad alguna avanzaban los carros carga-

dos y por el atrevimiento de sus expediciones con la compañía de voluntarios. Desde aquel tiempo no había abandonado Dahomey, y había sabido aprovechar su larga estancia en la costa del Esclavo para estudiar todo lo referente á ella. Bajo su ligero y sencillo uniforme latía un verdadero corazón de soldado. Amaba á sus súbditos, con quienes sabía compartir toda clase de sufrimientos y privaciones y por eso era respetado como un padre por cuantos habían combatido á sus órdenes. Ya al encargarse del mando en Alladah, se conquistó al momento los corazones de los legionarios. Su argucia fue sencilla, clara y terminante: «Soy el capitán Pimentá—dijo retorciendo inconscientemente el pañuelo rojo que tenía al cuello,—y el capitán Pimentá no conoce miedo. Vosotros sois legionarios, y los legionarios tampoco conocen miedo. Estamos, pues, seguros de nuestra victoria. Ahí he traído conmigo unas cajas de patatas. Las comeréis antes de entrar en campaña. El que se porte bien, no tendrá queja del capitán Pimentá...» Nada de pencos ni otras lindezas del mismo gusto.

El 28 de septiembre tuvimos el placer de volver á saludar á nuestros antiguos conocidos de las tablas del *España*. Ochenta mulos hicieron su entrada en Alladah enganchados de dos en dos á estrechos carros de hierro. El clima extraño había sentado mejor á los mulos que á los hombres blancos. Estaban bastante más gor-

—86—

táculo. Y así debió comprenderlo también el teniente, pues acompañado de su intérprete desapareció de la plaza. Gracias á la «bandada de pencos», con quienes no se puede bromear ni entras tengan algunos cartuchos, el anciano, medio muerto de terror, se libró del horroroso castigo. Largo tiempo vivieron todavía los prisioneros bajo nuestra guardia. El chicuelo con su lista fisonomía y divertidas cebrillas, se hizo pronto el dilecto de todos. Bajo la cariñosa asistencia de la mujer llegaron á ser curadas las heridas del joven padre. Y hasta el anciano se repuso del terror. Al abandonar por fin la fortaleza los prisioneros, redució en sus ojos gratitud entrañable hacia los hombres blancos, los sencillos legionarios, que habían demostrado que en su pecho latía un corazón susceptible también para los sufrimientos de hombres negros. El comandante se puso desde aquel día más sombrío que nunca. Su diccionario de escogidas palabrotas se enriqueció con nuevas lindas expresiones. Los diagnósticos del médico resultaban más y más atrevidos, hasta que el señor doctor declaró por fin que ni existían enfermedades. No olvidaba de ningún modo nuestra conducta el día de la ejecución. Y á todo esto las calenturas causaban grandes estragos en la guarnición. De nada servía la quinina que el doctor nos hacía devorar por kilogramos. Tampoco la mortífera disenteria permanecía inactiva; por lo

Castillo se presentó en la Casa de socorro para empezar a instruir diligencias. Sin embargo, algunas mujeres de la misma casa y otras que llegaron después, aseguraban que la individuo en cuestión había querido fugarse de la casa, en la cual debía algunos duros, pues hacía pocos días que se hallaba allí de nuevo después de haber vivido anteriormente algún tiempo en dicha casa. También dijeron que antes de arrojarle había tirado a la calle un fío de ropa que recogió un muchacho de la esperaba.

Los cocineros

En el hotel Colina, del Sardinero, celebraron ayer con un banquete la fiesta de su patrono los cocineros que actualmente trabajan en Santander. Durante la comida, espléndidamente servida por dicha fonda, reinó la mayor animación, á la que contribuyeron en gran parte el famoso Chato con sus preciosos chistes.

En la noche del viernes, por un motivo que en el momento fue insignificante, se promovió una reyerta en término de Udalla entre varios mozos de este pueblo y de Ampuero contra otros de Rasines y Gibaja, resultando lesionados varios de éstos y uno herido. Las autoridades de Udalla, que eran el Alcalde y el Juez, encarcelaron solamente á los mozos de Rasines y Gibaja, dejando libres á los otros, que tenían tanta culpa, si no toda, de la reyerta.

Esto tiene, sin embargo, su explicación, porque el origen de los antagonismos entre unos y otros pueblos consiste en que los de Udalla pretenden, apoyados por gente poco escrupulosa, según se dice, que se declare pertenecientes á su término municipal ciertos terrenos de un barrio que es desde tiempo inmemorial del pueblo de Rasines. Personas respetabilísimas, entre las que podríamos citar algunas de la mayor veracidad, y de mayor excepción por ser de Udalla, nos lo cuentan así asegurándonos que esta cuestión ha de traer fatales consecuencias, porque los mozos de Rasines y Gibaja se disponen á que en las romerías próximas de la Aparceda y los Mártires no puedan ser tan fácilmente aporreados como lo fueron, valiéndose de superioridad.

La Escuela de Cajo

Con asistencia de numeroso público, en el que figuraban muchas y distinguidas señoras y señoritas, se verificó ayer el reparto de premios á los unos de la Escuela de Cajo, encargándose las señoritas García Solar y Martínez Rodrigo de colocar las medallas á los niños examinados. El temente de Alcalde señor García del Moral dirigió la palabra al público lamentando el abandono en que todos los Gobiernos tienen á la enseñanza, que debiera ser—dijo—gratuita y obligatoria facilitando, para hacer desaparecer los obstáculos que se oponen á la instrucción de las clases pobres, alienta y aun vestido á los niños que necesitan de su ayuda los padres concurrirían asiduamente á la escuela.

Dirigió grandes elogios al exalcalde de Santander don Francisco Aparicio y terminó excitando á todos á contribuir en la medida de sus fuerzas al sostenimiento de la escuela y prometiendo hacer todo lo posible por que el Ayuntamiento continúe pagando la subvención. También habló el capellán que en Cajo tiene el marques de Valbuena, enarcenciando la importancia de la enseñanza. El maestro de la escuela leyó una Memoria muy bien escrita y que mereció los elogios de todos los concurrentes al acto.

Estos fueron obsequiados por los tenientes de alcalde don Paulino García del Moral y don Ricardo Rivero con un espléndido lunch y exquisitos vinos. Don Francisco Aparicio ofreció regalar dos trajes á los dos alumnos que en los exámenes de diciembre demuestran mayor aprovechamiento y aplicación.

Viajeros

Ha salido para Madrid la distinguida señora doña Asunción Ortiz, viuda de Polanco. Anoche llegó, procedente de Bilbao, el ilustrado joven escritor, recientemente galardonado en el certamen de Vitoria, don Bonifacio de Echeagaray, hermano de nuestro querido amigo el erudito cronista de las Provincias Vascongadas don Carmelo de Echeagaray.

El inspector primero de vigilancia don Narciso Tomás estuvo á punto de ser víctima ayer de una desgracia. Con ánimo de hacer algunas averiguaciones relacionadas con los presos de cuya fuga damos noticia en otro lugar, fue al Astillero en el último tren, y como viese al llegar que había mucha gente en el andén, sospechando sucediese algo que exigiera la intervención pronta de la autoridad se arrojó del tren marchando éste aún, y cayó de bruces contra el suelo. Con la violencia de la caída se dio un gran golpe en la cara, que por milagro no fue de graves consecuencias.

En la botica del Astillero le atendieron primeramente como buenamente se pudo, y después, cuando en el tren de Bilbao regresó á Santander fue curado en la Casa de socorro, retirándose á su casa. Sentimos el percance.

Fuga de presos. Ayer tarde se fugaron tres presos de la Cárcel de esta ciudad, uno de ellos procedente del penal de Ocaña, con seis años de condena, por robo, que venía á declarar en juicio oral, y los otros dos de Oviedo, que se hallaban aquí de tránsito para el penal de Santoña, á extinguir condenas de 17 y 12 años, respectivamente, por homicidio. Los tres son jóvenes.

Para lograr escaparse, según nuestros informes, forzaron desde el patio donde se hallaban el candado de la puerta que comunica con el otro patio, y una vez que hubieron conseguido esto escalaron la tapia y huyeron hacia los tinglados del señor conde de Isla, por donde salieron á la Alameda forzando las tablas de otra puerta que da acceso á los solares de dicho señor por la parte de los prados.

Lo extraño del caso fue que hallándose ya cerca de la salida que comunica la calle con el rápido solar, pasó casualmente el Alcalde señor Horga y se asomó á la entrada, viendo allí á los fugados, de los cuales, como es natural, no sospechó lo más mínimo, pues en aquel sitio suele haber obreros á diario y además no tenía noticia alguna de lo sucedido.

Llámanse los tres pájaros de cuenta que han sabido escaparse de la jaula, Antonio Sánchez Fernández (a Cuvaca), José Ruiz Fernández y Eusebio Goiri Abando. Se nos dice que al huir dejaron señal de sangre en una de las puertas, lo cual hace creer que alguno de ellos debió herirse. Se han dado las órdenes oportunas para la captura de los tres ponados.

Vanguardia Federal. Se convoca á todos los presidentes y secretarios de los subcomités para esta noche, á las ocho, en el Casino, Rumayor, 24, bajo.—El presidente, M. Sarabia. Telegramas detenidos. De Madrid.—Don José Alvarez, Espartaco, 4; ausente. De Barcelona.—Doña Antonia Fernández de Castro; desconocida. A ruego del distinguido pintor Carmelo Apella-

niz, hacemos constar que el director del nuevo decorado del café Suizo ha sido el notable arquitecto don Casimiro Pérez de la Riva. El señor Apellaniz sólo es autor de las flores del pintado en el mismo.

Con mucho gusto accedimos á la petición de nuestro querido amigo.

Ayer fue muchísima gente á Torrelavega á la famosa romería del Milagro. El ferrocarril Cantábrico llevó miles de personas.

De orden del señor Gobernador, además de la fuerza de la guardia civil, fue á aquella ciudad el inspector señor Gómez con cuatro agentes de vigilancia para garantizar la tranquilidad, que fue completa afortunadamente.

Sólo hubo que lamentar un incidente. Un romero que había ido de esta población, se cayó en la estación desde el andén á la vía y se dio un gran golpe por el que sufrió una conmoción. El señor Gómez y los agentes le llevaron á la Botica de socorro de Torrelavega, donde fue curado. Por la noche regresó á Santander y llegó á su domicilio en estado satisfactorio.

Ha fallecido ayer en esta ciudad cristianamente el señor don José Aspazu Elizalde.

Nos asociamos al dolor que sufre su apreciable familia con tan grande é irreparable desgracia.

Un joven artesano llamado Félix Antolíñ nos ha dicho que encontró ayer un hermoso bozal, sin duda de un perro de gran tamaño, y que le tiene á disposición del que acredite ser su dueño, dando las señas, en su casa, Cuesta de la Atalaya, número 35, 1.º

Sabemos que el señor Gobernador civil, con plausible energía, ha dado orden de que se suspendan todos los trabajos del lavadero de mineral de Elechino (Entrambasaguas), por no haberse cumplido sus órdenes fundadas en la ley.

Bueno será que los demás dueños de lavaderos minerales se apresuren á poner sus industrias de manera que no causen á los pueblos tantos daños materiales, porque de lo contrario darán lugar á que proceda contra ellos dicha autoridad, que está dispuesta á no consentir esa clase de abusos.

Alrededor del Mundo

Hemos recibido el número 14 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Fray Filippino Lippi, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Pasiones célebres: la historia de Paolo y Francesca.—Las palomas mensajeras en el mar.—Españoles sueltos, por don Eusebio Blasco.—Para apreciar el estado de la vista: pruebas y consejos.—Un río de fuego subterráneo.—El lazo: lo que es y cómo se usa.—¿Qué es el gusto?—Intimidades de un autor festivo: Pi y Margall ministro, por don Luis Taboada (dibujos de Cilla).—Multiplicar con los dedos.—El corazón durante la noche.—La belleza femenina: cuatro retratos de mujeres bonitas.—Correspondencia.—Plantas que duermen y plantas barométricas.—El veneno del reuma.—Un Virrey á la pata la llana, por don Angel Stor.—El peligro de las tormentas.—La reproducción de los dibujos y los Rayos X.—El aroma del tabaco y las bacterias: fabricación de habanos á voluntad.—Real orden contra un tal Silvela.—Un teatro casero de sombras chinecas: manera de hacerlo.—Los perros como barómetro.—La vuelta al salvajismo.—Averiguador Universal.—Libros recibidos.—Gente que vive de sus narices.—Anuncios telegráficos. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas. 24 páginas, 35 grabados.—20 céntimos número.

Consejo utilísimo

Para curarse del estómago, haya ó no dolor, Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Hemos recibido el número 8 de la revista ilustrada El Mundo Científico, importante publicación que ha comenzado á editar en Barcelona una importante casa.

Contiene novedades de la ciencia, secretos industriales, grabados intercalados en el texto y curiosidades; está hecha en forma encadenable, es quincenal y puede llegar á constituir volúmenes curiosísimos y de un gran valor científico.

500.000 salvados!!!

La acción benéfica del tan justamente reputado medicamento contra las enfermedades del estómago é intestinos ha librado de una muerte segura á un número de enfermos superior á quinientos mil desahuciados, según la última estadística hecha por la casa propagandista del preciado remedio Estómago Artificial.

Se ha puesto á la venta, en la liquidación de la casa que fue del señor Martinena, una gran colección de devocionarios á precios muy baratos. Gran surtido de corbatas, géneros de punto, pañuelos y objetos de fantasía. Se han hecho grandes rebajas de precios.

Instituto Carbajal

Desde el día 15 del corriente queda abierta la matrícula para las asignaturas que en él se cursan, en las oficinas del excelentísimo Ayuntamiento.

C. Pérez de la Riva.

Café Ancora

Esta noche, á la hora de costumbre, gran concierto por la notable bandurrista miss Zaida y el aplaudido guitarrista señor Asensio, acompañados del pianista señor Imaz.

Se necesitan aparadoras y oficiales de zapatero para clavado. Alameda Primera, número 14, fábrica de calzado de los señores Rodríguez y Pardo.

Se vende un lote de hormas para calzado en cosido y clavado, para caballeros, señoras y niños, en buen uso, á precios económicos. En esta administración informarán.

LA OBRA

El Santuario de la Virgen de la Victoria

Don Elpidio de Mior

Se vende en esta Administración al precio de una peseta.

Perfiles cómicos

HIGIENE PRIVADA

Según un sabio eminente é higienista de renombre, toda la higiene del hombre se reduce á lo siguiente:

- I No te levantes temprano, en invierno... ni en verano.
II Bebe cuando tengas sed; come cuando tengas hambre; duerme cuando tengas sueño, y no debas nada á nadie!
III Abriáte interiormente del invierno en los rigores, y así no tendrás dolores de costado ni de frente.

IV Si alguna mujer te atrapa puedes, si es joven y guapa, hacer de tu capa un sayo... ¡mas nunca empuñes la capa hasta el último de mayo!
V Anda en coche por la noche desde septiembre á febrero; pero no abuses del coche si ha de costarte dinero.

VI Busca el fresco apetecido cuando aprietan los colores, mas no saigas, atrevido, de casa en paños menores, porque eso lo han prohibido todos los Gobernadores.

VII Sé vago de profesión y vive siempre á tu modo, sin ninguna ocupación (¡de estómago, sobre todo!)
VIII No te bañes en el mar... si no te quieres mojar.

IX Si, por tu dicha, rebosas salud, y sientes calor, báñate en agua de rosas, que ese es el baño mejor.

X Haz gimnasia, que es probado que sus pulmones ensancha todo el que la ha practicado. Ten sólo mucho cuidado de no hacer ninguna plancha.

XI Busca salud y pesetas; procura en tu comida buen vino y buenas chuletas, y déjate, por tu vida, de menjergos y recetas.
Pues, á mi modo de ver, las recetas más famosas son hoy lo mismo que ayer, ¡visiones engañosas, vivianas como el placer (1).
Vital Aza.

(1) Conste que digo estas cosas sin ánimo de ofender.

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO' DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCÍA MACHO Teléfono número 200
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA, COMEDORES AMPIOS E INDEPENDIENTES
Plato del día: Ternera á la catalana

ANUNCIOS Interesante Los padres, hijos ó viudas de todos los militares fallecidos en la guerra de Cuba, del vómito, fiebre amarilla ó por consecuencia de heridas recibidas en campaña, tienen derecho á una pensión del Estado. Para informes y demás concerniente al asunto diríjense á don Modesto Martín, Agente de negocios, Blanca, 19, 1.º, Santander.

Los mosaicos, mármoles y piedra artificial DE LA INDUSTRIAL son los más apreciados del Norte de España. Recompensa obtenida en la Exposición de Gijón: medalla de oro. Para pedidos, condiciones y catálogos dirigirse á VENANCIO VALDERRAMA Burges, 39 y 41.—Santander

PENSIONES Diríjense las familias de jefes, oficiales y clases de tropa fallecidos en Cuba y Filipinas, á EMILIO DOCAL Habilitado de clases activas y pasivas Santa Clara, 8 y 10, principal derecha

A los muebles y sastrería Fin de Siglo y ¡ni una palabra más, caballeros, á casarse! INTERESANTÍSIMO A TUTTI LI MONDI Apercióvras bien de lo que sigue; por supuesto, al estilo de Cuba. Desde 3 pesos 80 céntimos en adelante, cama y jergón de muelles; 5 pesos arropa de lana, gran vellón, de Castilla; 22 pesos idem, magníficos armarios de luna; 5 pesos 90 céntimos idem, lunas L para armarios, y también las hay de diversas medidas para varios usos; 30 pesos idem, medias sillotas tapizadas; sillas, sofás y muebles de todas clases á precios tan baratos, que prohibe terminantemente que nadie los venda más que yo. En máquinas de coser no hay más allá; agujas, máquinas, más de 20 sistemas. Caballeros y señoritas: ¡Necesitáis una prenda, cualquiera que sea, para vestir como el faut? Ni una palabra más, caballeros: sírvanse inmediatamente pasar á tomarse las medidas: esto es, si no están reñidos con su bolsillo y elegancia. A los muebles y sastrería Fin de Siglo; ni una palabra más, caballeros. ¡A casarse! VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS MANUEL LAINEZ, San Francisco, 17, Santander

Fábrica de mármol artificial mBañeras, fregaderas de varios tamaños y forp as; pilas de agua bendita y bautismales; mesas, eldano é infinidad de objetos de aglomerados en colores. Precios sin competencia. Para pedidos diríjense á la fábrica de mosaicos La Cantábrica.—Plaza de la Esperanza, núm. 6 junto al restaurant 'El Sitio'.—Santander

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

Agencia de negocios establecida el 85 Ofrece la compra-venta de fincas, colocación de capitales con garantías hipotecarias y personales. Tiene á la venta almacenes, pisos sueltos en varios puntos de la ciudad. Se vende en 6.000 pesetas una finca entera que produce 40 pesetas mensuales, en buen sitio. El agente, Patricio Gómez.

MENDIETA MANZANO Y COMPAÑIA CARDIFF CORREDORES MARÍTIMOS Exportadores de todas clases de carbones de Gales y Newcastle, coke para fundición, antracita y aglomerados para la marina y ferrocarriles. Importadores de minerales y pinos para minas. Venta de buques de vela y vapor nuevos y de segunda mano. Comisiones y consignaciones. Única casa española en Cardiff. Establecida por más de 22 años. Dirección telegráfica: Manzanos.

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

SE VENDE En Gama una casa con su huerta, situada en el cruce de las carreteras de Santoña y Bilbao. Informará en dicho pueblo Andrés Manzano. 30a29

Relojería y platería de Ramón R. Pérez

En este acreditado establecimiento hallará el público variado surtido de platería y relojería á precios muy económicos; relojes de bolsillo, repeticiones de horas, medias y cuartos, á 100 pesetas; relojes acero ocho días cuerda, sólidas y garantizadas máquinas, á 55 pesetas; sistemas Roscoffen acero ó níquel, á 22 pesetas; completo y variado surtido en todos los sistemas conocidos. Hay gran colección en relojes de señora desde 15 pesetas, y para caballero desde 10. Se hace toda clase de trabajos y composuras en oro, plata y relojes. Se compra oro y plata. 8.—SAN FRANCISCO—8

COLEGIO 'LEON XIII'

DE primera y segunda enseñanza y carrera de comercio INCORPORADO OFICIALMENTE AL INSTITUTO PROVINCIAL

Respondiendo al creciente favor que á este acreditado Centro de enseñanza vienen dispensando numerosas y distinguidas familias, y teniendo en cuenta las exigencias de la enseñanza, si ésta ha de darse con resultados verdaderamente prácticos, el director de este Colegio, no reparando en gasto ni sacrificio alguno, se ha decidido á completar la obra iniciada desde la fundación del Colegio, introduciendo en él grandes reformas para el próximo curso de 1899-1900, para completar los estudios del bachillerato, á cuyo fin ha adquirido magníficos Gabinetes de Física, Historia Natural y Agricultura, con los últimos adelantos de la ciencia, para que los alumnos que concurren al Colegio 'Leon XIII' puedan estudiar dichas materias con el mayor aprovechamiento posible. Esto, unido á la acertada y concienzuda labor del ilustrado y numeroso claustro de profesores, todos titulados, contribuye á que este Colegio pueda ofrecer á las familias el mayor grado de seguridad en el aprovechamiento científico y moral de los alumnos.

Desde el día 1.º de septiembre está abierta la matrícula para todas las asignaturas del bachillerato y carrera de comercio. Para la clase de primera enseñanza se admiten inscripciones en cualquiera época.

Pídanse detalles al director DON RAMÓN NOVAL Y CAGIGAL LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS Daoiz y Velarde, 5, 1.º

El Valenciano

DE RODRIGUEZ Y SANCHEZ

ALMACÉN DE LOZA FINA Y ORDINARIA cristal, calzado, alpargatería, esteras, cestas, espejos, jaulas, garrafones, guitarras, bandurrias, acordeones, tinajas y otros artículos pertenecientes á esta clase de comercio. No confundirse; Puerta la Sierra, 5, al lado de la panadería de Carús

Finca Se vende una de 264 carros, con tres casas de labranza, cerca del Sardinero. No se admiten agentes. En esta administración informarán.

Sustitutos Se necesitan licenciados absolutos del ejército y cortos que hayan sido excluidos totalmente del servicio y que en la actualidad tengan talla. Diríjirse á Emilio López, Cuesta Gibaja, número 14, piso 2.º

A. Pérez Gómez Procurador colegiado.—Puento, número 1 du picado, primer piso.

Llanes

COLEGIO DE 'LA ENCARNACIÓN' 1.º y 2.º enseñanza y carrera de comercio Espacioso local; cuadro completo de profesores titulados; pensiones módicas; brillantes resultados en los exámenes. Se admiten internos, medio-pensionistas y externos. Pídanse reglamentos al director, don Juan Risco González, doctor en Filosofía y Letras.

Mesa de billar Se vende una con todos sus accesorios, en muy buen uso. Informarán fonda Au Cordom Bleu, Astillero.

Pintor de coches Se ofrece Manuel Suárez á los dueños de talleres de carrocerías ó á los particulares, para prestar los servicios de su profesión, en la cual lleva muchos años de práctica. Trabaja á jornal ó á destajo, según convenga. En esta administración se informará.

Ultimos días de venta Alameda Primera, número 18

Sustitutos Se admiten licenciados del ejército, reservas y reclutas excedentes de cupo. Para informes, Cisneros, 15, piso 2.º derecha

Barbero Se necesita uno en el pueblo de Maliaño.

Corcho Hijos ANTES SHELDON, GERDTZEN Y MORGAN Almacenes de maquinaria y sus accesorios bombas, tuberías, correas de transmisión, aceros, etc., etc. Méndez Núñez, 5

Carbones minerales por mayor y menor Se venden plaza del Obispo, esquina á Socubiles, teléfono número 12, á los precios siguientes: Carbón Gijón cribado, á 6 reales quintal. Idem idem cisco, á 4 idem idem. Partidas al por mayor, precios convencionales. Diríjirse á José Fernández y Fernández.

Anuncio Se ha extraviado unavaca en el mes de julio del monte de Carreña. Sus señas son: color un poco obscuro, ojeas tristes, gacho el cuerno izquierdo y en él dos cortadas, un poco pobre de cola, de bastante arcada, lleva campano. Si alguno supiera su paradero, avisará en Castañeda á su dueño Vicente Pacheco, quien gratificará.

ULTIMA HORA

(Recibidos desde la una de la mañana) Madrid 10—10'45 n.

El fuerte Chabrol Dicen de París que en la casa fortificada de la calle Chabrol hay cuatro enfermos de disentería.

Curiosidad Es esperado con gran curiosidad el discurso que leerá el señor Durán y Bas el viernes en el acto de la apertura de los Tribunales.

Madrid 10—11'30 n. Conferencia Llegó á Cestona el general Martínez

Campos, conferenciando con los señores duque de Tetuán y Silvela. Agitación carlista Los Gobernadores militar y civil de Vizcaya regresaron á Bilbao después de enterar al señor Silvela de la agitación carlista que se observa en la provincia. La peste Dicen de Oporto que la Sociedad de Medicina ha telegrafado al Rey insistiendo en pedir que vaya á aquella ciudad. Llegaron médicos alemanes. Tres casas industriales están dispuestas á pagar á los obreros aunque no trabajen. El doctor Ferrán protesta contra el acordonamiento. Aislamiento Dicen de Oporto que los médicos franceses han aislado á dos niños que fallecieron sin asistencia facultativa. Agresión Un portugués de la frontera disparó un rifle sobre un guardia civil y le hirió. Se ha formado sumaria al agresor. Torero muerto En la Villa del Prado el diestro Valentin Conde sufrió ayer, toreando, una cornada en el cuello, á consecuencia de la cual falleció. Reverte Telegrafian de Bayona que el doctor Bravo insiste en que Reverte debe ser trasladado á Madrid. La gangrena permanece estacionada y se cree que tiene rotos los nervios de la pierna. Misterios Se dice que ha llegado á Madrid un carlista con objeto de llenar una misión determinada. Polavieja Llegó á Gijón el general Polavieja y visitó la Exposición regional. Silvela El día 13 marchará á San Sebastián el señor Silvela. Dimisión probable Se asegura que el señor Durán y Bas dimitirá después que lea el discurso de apertura de los Tribunales. Toros En Murcia se lidiaron toros de Carros que resultaron bueyes. Villita bien. Sufrió un puntazo en una mano. Parrao y Jarana detestables. La rendición de Cavite El día 20 se verá la causa instruida con motivo de la rendición de Cavite. Adhesión.—Compendas El general Aguilár se ha puesto á las órdenes de Silvela. Se ha hablado de una inteligencia entre el duque de Tetuán y el general Weyler. Memoria El general Polavieja ha remitido á los ministros una Memoria sobre el presupuesto de Guerra. Gajes del oficio En la novillada que se corrió hoy en Madrid el Gordito fue enganchado por el brazo izquierdo, causando la dislocación de éste por el hombro. Dos picadores sufrieron tan tremendas caídas que además de las contusiones consiguientes se observó en ellos gran conmoción visceral. RICARDO. Tipografía de EL CANTÁBRICO

# PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Y DE LOS ANUNCIOS

SUSCRIPCIÓN		ANUNCIOS		ESQUELAS DE DEFUNCIÓN		PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	
Trimestre, en la capital.....	375 pesetas	En 1.ª plana, la línea.....	50 céntimos	En 1.ª plana....	16 ptas.	En 1.ª plana....	12 ptas.
fuera de la capital.....	425	En 3.ª id. la id.....	10	En 3.ª id.....	12	En 3.ª id.....	8
Extranjero, un año.....	40	En 4.ª id. la id.....	5	En 4.ª id.....	8	En 4.ª id.....	4
		Comunicados y anuncios en 2.ª plana, á precios convencionales					

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS.—NÚMERO ATRASADO, 10 IDEM.—PAGO ADELANTADO.—CADA ANUNCIO TIENE 15 CÉNTIMOS DE RECARGO POR IMPUESTO DEL TIMBRE

## Compagnie Générale Transatlantique

VAPORES CORREOS FRANCESES



MAGNÍFICOS VAPORES DE 4000 TONELADAS

VIAJES RÁPIDOS DIRECTOS

## Habana y Veracruz

Salidas el 22 de cada mes

El 22 de septiembre saldrá de Santander el magnífico vapor nombrado

### LA NAVARRE

capitán Mr. Tournier

Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosa cámara; á los de tercera clase se les da pan fresco y vino todos los días.

A bordo hay cocineros y criados españoles.

Se da excelente trato y se habla español.

Para Oclón, con escalas en Pointe-á-Pitre, Basse-Terre, Saint-Pierre, For de France, Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto Cabello y Sabanilla.

Saldrá de este puerto el 27 de septiembre el vapor

### SAINT LAURENT

capitán Mr. Gosselin

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en Santander, señores E. DE VIAL Y HERMANO, Muelle, 22, teléfono número 65.

## Tranvías aéreos A. Teste Moret & C.<sup>ie</sup>

LYON (Francia)

### Cables de acero

PARA MINAS, TRANVÍAS, PLANOS INCLINADOS Y PARA LA MARINA

### Cables de acero

DE HILOS ENCLAVADOS Á SUPERFICIE LISA (con privilegio)

### Aparatos de enganche

con patente de invención.

Material completo para tranvías aéreos

Se hace toda clase de estudios y se suministran planos y proyectos completos. La casa se encarga de todas las construcciones.

Representada por

**DON JULIO BONNET**

APARTADO 67.—TELÉFONO 3.078

**BILBAO**



## PEDRO DOMEQ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS  
JEREZ DE LA FRONTERA

— CASA FUNDADA EN 1730 —

Autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de 18 de octubre de 1824

DESTILADOR DE AGUARDIENTE PURO DE VINO, ESTILO

### COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialmente

### Cognac de "Pedro Domecq"

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, su escudo de armas.

Representante en Santander, don Federico del Río Pérez.

**QUEZARAL DIGESTIVO**

**ESTÓMAGO**

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

**Quezaral Digestivo del Dr. Carceller**

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, á 3 y 5 pesetas caja  
Preciados, 35, Madrid

En Santander: señores Pérez del Molino y C.<sup>a</sup>

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR  
**J. URIACH Y C.<sup>a</sup> - BARCELONA**

**QUEZARAL DIGESTIVO**

### CONSULTA DE

**Malos Especiales**

de 10 á 3, gratis á los pobres, y por carta los de provincia.

CABINETE MEDICO AMERICANO

Alcalá, 23, 1.ª (lado Calatravas)

VENEREO, IMPOTENCIA, ORINA.

CURA EN 2 DIAS

Bronquitis (Bujos), Cáncer, las Koch, 3 ptas. Oquitis,

llagas, chancros, varicela, Fomada Koca, 3 ptas. Para

hombres de la sangre, las Perlas Depurativas, 3 ptas. Venia

bolinas y Gástrico Médico Americano, Alcalá, 23, 1.ª. Madrid.

Consultas gratis y por carta. Van correo por sellos ó libranas.

Se vende en Santander, Droguería Pérez del Molino y C.<sup>a</sup> Compañía, 3

Los

**PILDORAS DE HAUT**

DE PARIS

no diluyen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el escalo ni el cauzar, ni por que, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

### La Actividad

SOCIEDAD ANUNCIADORA

Carbajal, 4, 1.º derecha.—Santander

**GOTA**

**LICOR**

DEL DR.

**LAVILLE**

CLIN Y COMAR - PARIS

EN TODAS LAS FARMACIAS.

**REUMATISMOS**

**Vino de lactofosfato de cal de MOLINO**

Es indispensable para los niños raquíticos ó escrofulosos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes. Este acreditado *Vino de lactofosfato de cal* resulta mucho más económico que el extranjero *Vino de Dusart*, y en nada desmerece de esta preparación.

BOTELLA, 350 PESETAS.—De venta en todas las farmacias y droguerías.—Depósito: droguería de Pérez del Molino y Compañía, calle de la Compañía y plaza de las Escuelas.

**EPIZOOTIA**

**La Bovina** Único medicamento en Europa que combate la Perinuenomía exudativa contagiosa epizootica en el ganado vacuno, y que en sus 17 años de existencia ha salvado á cuantas reses se le ha aplicado. Es además seguro preservativo de las enfermedades afezas á dicho ganado. En bien de los intereses pecuarios, llamo especialmente la atención de los señores veterinarios, que puede pedir prospectos instructivos al autor.

**M. RINCON, Estufa, 14, Bilbao.**—Depósito y venta en Santander, droguería de Pérez del Molino.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SANDALO PIZA**

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Dieciocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS BICARBONATO DE SOSA

**QUIMICAMENTE PURO**

DE TORRES MUÑOZ.—San Marcos, 11, MADRID

**ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO**

Se vende en cajas á 0,50 y 1 peseta.

LATAS QUE RESULTAN MAS ECONOMICAS Á 5 PESETAS

También vendemos este producto en pastillas comprimidas á 0,50 pte. caja

**SE VENDE PAPEL VIEJO**

EN ESTA ADMINISTRACIÓN

# TIPOGRAFÍA

DE

# "EL CANTÁBRICO"

Compañía núm. 3.—SANTANDER

Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membretes, recibos, circulares, facturas, prospectos, folletos, libros, periódicos, carteles, etc., etc., contando para ello con los tipos y maquinaria necesarios.